



平成 27 年 4 月 6 日

日本税理士会連合会  
会長 池田 隼啓 様

全国青年税理士連盟

会長 坂本和穂



東京都渋谷区千駄ヶ谷 5-21-12-401

Tel 03-3354-4162 Fax 03-3354-4095

### 「平成 28 年度税制改正に関する要望書」の提出について

拝啓 時下ますますご清栄のこととお慶び申し上げます。日頃は当連盟の活動に深いご理解をいただき誠にありがとうございます。

さて、当連盟では国民のための租税制度の改善を目的として「あるべき租税制度」を検討し、その結果として、平成 28 年度税制改正に関する要望について別紙の通り取りまとめました。

つきましては、要望書の趣旨をご理解いただき、貴会が税理士法第 49 条の 11（税理士会は、税務行政その他租税又は税理士に関する制度について、権限ある官公署に建議し、又はその諮問に答申することができる。）の規定に基づいて、財務省、国税庁、総務省、政府税制調査会等に対して行う「税制改正の建議」に際し、充分に取り入れられるよう要望します。

敬具



平成27年2月8日

# 平成28年度 税制改正に関する要望書

全国青年税理士連盟

## 税制改正に関する基本的な考え方

全国青年税理士連盟  
会長 坂本 和穂

### I. はじめに

税理士は税務の専門家として、申告納税制度の理念にそって、納税義務者の信頼に応えることを使命としている。

納税者の信頼に応えるためには手続面や計算面においてその手腕を振るうことは重要ではあるが、それでは個別の納税者の信頼には応えられても、納税者全体の信頼に応えたことにはならない。納税者全体の信頼に応えるためには、税理士は積極的に租税法令の構築に携わることが求められるのである。租税法及び租税法理論に精通した税理士の集団である税理士会に対して、いわゆる建議権（税理士法第49条の11）が付与されていることも、そのことを確認しているからこそ定められている。

この建議権は税理士個人に与えられているものではなく、税理士会に付与されている。そこで当該権利を有効に活用するため、日税連としては広く会員から意見の聴取を行ったうえで建議書の作成にあたるべきである。

当連盟は、国民主権・基本的人権・恒久平和を基盤とした憲法に定められた租税法律主義の理念に則り、納税者の権利擁護を目指して活動しており、国民のための租税制度の改善を目的としている。そこで、意見形成にあたっては、その活動目的を踏まえた上で「あるべき租税制度」の確立を目指すべく検討を重ね、ここにその結果を提出するものである。

### II. 基本的な考え方

#### 1. 税制の公平性

公平性の尺度には、担税力が同じであれば同程度の租税を負担すべきであるとする「水平的公平」と、担税力が異なればそれに応じて負担の程度も異なるべきであるとする「垂直的公平」の概念がある。両者は本来「車の両輪」であり、同じことを異なる側面から述べているに過ぎず、応能負担原則とも呼称される。

応能負担原則に従った公平な課税が行われない場合には、担税力のない者に対する不当な「没収」がなされ、担税力のある者が適正な「課税」を逃れるといった不合理を招くことになるため、租税法令の立法にあたっては、公平性の確保が重要である。

公平な税負担は、憲法第14条第1項（法の下の平等）から要請される租税公平主義（租税平等主義）によるものであり、税制を考える上で最も重視すべき視点である。

#### 2. 税制の中立性

税制の中立性とは、税制が経済活動を歪めたり、特定の法形式を選択させ、または非

選択とさせるよう誘導したりすべきではないとする考え方である。しかし、近年においては経済の活性化を促進するといった特定の政策目的を実現するため、あえて中立性の原則に反する制度が租税特別措置法などに多々設けられている。

政策目的の特別措置の必要性を必ずしも否定するものではないが、現行の租税特別措置法は適用業種や規模が限定され、また既得権益化されて、税負担の公平性を損ない、税制をいたずらに複雑化させる要因となっている。

租税特別措置はあくまでも公平性の原則・中立性の原則の例外であり、このような状況を鑑み、原点に立ち返って中立性の原則を再確認し、中立性の原則に反する制度はゼロベースから見直す必要がある。

そしてその導入及び廃止にあたっては、立法趣旨や議論の内容、特にその導入・廃止・継続の必要性、及び、制度実施後の政策評価といった事前・事後にわたる情報の国民への開示を行い、それらの内容について国民が正しく判断出来るよう説明すべきである。

### 3. 税制の簡素化

申告納税制度は納税者自らが租税法を理解し、自主的に申告を行うことで自らの納税義務を確定させる制度であり、税制面における国民主権の発露であると言われている。

そしてこの申告納税制度を機能ならしめるために、納税者が理解しやすい簡素な税制の構築が要請されることになる。ただし、特定の納税者に有利な税制を構築するための言い訳として行きすぎた簡素化が主張される恐れもあるため、簡素化ありきの論調は厳に慎まなければならない。

よって、簡素でわかりやすい税制の実現にあたっては、立法過程の透明化の実施と、明瞭簡潔かつ具体的で必要かつ十分な内容が盛り込まれた条文、そして税制の公平性や中立性とのバランスを考慮した税体系の構築作業が不可欠である。

以上が租税法についての基本原則であり、租税法はこの趣旨に沿って検討されるべきである。また、国民・納税者と日々接する税理士としての立場から、るべき租税法のあり方を検討し、当連盟は本要望書をまとめ上げた。

平成28年度税制改正において特に改善すべき重要な項目として以下のとおり述べるものである。

## 平成28度税制改正に関する重点要望項目

### I. 国税通則法の目的規定を見直し、かつ、納税者権利憲章を制定すること

平成23年の国税通則法改正より、国税の調査に関する規定（第7章の2）が新設され、それとともに法令解釈通達、事務運営指針およびFAQが公表されたものの、当初予定されていた目的規定の改正と納税者権利憲章の制定については、その実現が見送られた。

しかし、OECD加盟国をはじめ多くの国々では徴税強化の政治的要請を背景として納税者との軋轢が高まってきた1980年代以降、納税者の権利を積極的に認め、法令上これを明記するとともに納税者権利憲章等として文書化することで、納税者の協力を得て円滑な税務行政を実現するといった新しい税務行政のあり方にシフトしてきている。今日に至っても、なお整備されないわが国の税務行政の遅れは世界的に非常識となっており、国際化の流れの妨げになりかねない。

平成23年度税制改正法附則第106条には「政府は、国税に関する納税者の利益の保護に資するとともに、税務行政の適正かつ円滑な運営を確保する観点から、納税環境の整備に向け引き続き検討を行うものとする。」と規定されているが、平成25年度の税制改正大綱には「税制を円滑かつ公平に執行するため、必要な定員の確保など税務執行体制の一層の充実を図る」といった課税当局の体制の強化については言及があるものの、「納税者の利益の保護」への言及は全く見当たらない。また、平成26年度の税制改正大綱にも「税制に対する国民の信頼を確保し、公正な税制を実現するため、納税者利便の向上や課税の適正化などの環境整備を図っていくことが重要である」と記されてはいるものの、「納税者の利益の保護」については全く記されていない。

世界の非常識であるわが国の税務行政の遅れを速やかに改善すべく、国税通則法第1条（目的）に「税務行政の運営における公正の確保と透明性の向上」及び「納税者の権利利益の保護」の文言を盛り込むとともに、納税者の権利を力強く、格調高く宣言する納税者権利憲章（納税者権利基本法）を早急に法律により制定すべきである。

### II. 消費税を基幹税化せず、公平・中立・簡素な税制を構築すること

「社会保障の安定財源の確保等を図る税制の抜本的な改革を行うための消費税法の一部を改正する等の法律」に基づき、平成26年4月1日に消費税率の引き上げがなされた。さらに平成29年4月1日にも消費税率の引き上げが予定されており、これに伴い軽減税率の適用が検討されている。

本来、応能負担原則に従って税制が構築されることが、憲法の要請する租税の公平に最も合致することは言うまでもない。また、消費税においては、所得が少ない者ほど所得に占める消費の割合が高くなるといった、いわゆる逆進性の問題を内包しており、所得課税や資産課税といった担税力に優れた税制に補完的に組み合わせることが望ましい。それにも関ら

ず、消費税率の大幅な引き上げを行うことは、公平なタックスバランスを大きく崩すものである。

平成26年度の与党税制改正大綱においては、「消費税の軽減税率制度については、「社会保障と税の一体改革」の原点に立って必要な財源を確保しつつ、関係事業者を含む国民の理解を得た上で、税率10%時に導入する。」と記載されているが、既にこの軽減税率については、何を軽減税率の対象にするのかといった線引きの問題や、軽減税率が特定業界への補助金代わりに使われ利権化するといった致命的な問題が指摘されているところである。また、事務が繁雑になることからインボイス方式の導入も指摘されているが、免税事業者の取引排除など様々な問題が指摘されているところであり、逆進性についての有効な解決とならないばかりか、事態を殊更に複雑化させるものと言わざるを得ない。その他、消費税で問題とされる価格転嫁についても、税率引き上げにより深刻化が容易に想像できる。政府は消費税転嫁対策特別措置法によりこれらの問題を保障したものとするが、自由競争を阻害することができないため、実質的には抜け道が多く、その実効性には疑問が持たれる。この他にも、益税など消費税にそもそも内包される問題点が、税率引き上げを契機により著しくなることを考慮しなければならない。

他方で法人課税においては、平成26年度税制改正大綱に復興特別法人税の1年前倒しでの廃止が記載され、また、平成27年度与党税制改正大綱では法人税の実効税率の引き下げの検討が記載されている。上述の通り、一方で消費税の引き上げが決定されている中での法人課税の減税となれば、税制全体として、ますます逆進性を強める結果となりかねない。法人税の実効税率引き下げについては、デフレ脱却・経済再生に向けた税制措置の観点から与党において実行されようとしているが、第3回政府税制調査会のOECDに関する報告の中でも、「お互いに法人税率を引き下げるに体力を使い果たすことは、やめようではないか」というように国際的な税制議論が行われようとしており、安易に法人税の実効税率を引き下げるべき事項ではない。

以上の通り、税制の議論は、税収不足を埋めることのみをもって、将来の税制全体のあり方の説明もないままに消費税など特定の税目のみを取り上げることや、効果の不明な政策目的だけが国益かの様な限られた議論のみで進めるべきものではない。租税の公平といった税制構築の基本原則から外れることなく、財政逼迫の今日における税制のあり方、すなわち、わが国の国家のあり方が問われていることを広く国民に説明・周知し、公平な税制を構築すべきである。

### III. 立法過程の透明化を図ること

「税は国家なり」と言われるように、主権者である国民は、納税と税の使途の双方について、自ら決定する立場にあり、税の創設や税制の改変の際には、政府は、国民が内容についての判断ができるための情報を提供しなければならない。

現在の改正の動向においては、政府税制調査会（政府税調）と与党の税制調査会（党税調）の二本立てで議論がなされており、政府税調の議論に関しては会議資料や議事録などが公開されるなど、ある程度は国民に対して議論の内容が公開されているものの、その役割は内閣府の諮問機関との位置付けに留まることとなった。他方で肝心の党税調の議論は公開されず、インナーと呼ばれる一部の有力者が決定するといった不透明な立法手続が復活してしまっている。

主権者である国民が税制に関する議論の内容を正しく理解し判断することができるよう、立法過程の透明化・可視化を法により強制すること、及び、主権者である国民が意見を述べる機会を保証する仕組みを取り入れるなど、その議論を正しくコントロールすることができる制度が確立されるべきである。

## 目 次

### I. 所得税に関する事項

1. 基礎的な人的控除を引き上げ、社会保障政策による補完を条件に、人的控除全体及び給与所得控除を整理・簡素化すること	10
2. 未婚のひとり親に対しても寡婦及び寡夫控除を適用すること	11
3. 不公平な税制を助長させるような分離課税は廃止し、土地建物等の譲渡所得については当然に損益通算及び損失の繰越を認めること	11
4. 親族に対する必要経費の特例等の要件を見直し、青色事業専従者給与の届出制度を廃止すること	12
5. 被災者等についての雑損失の繰戻還付制度を創設すること	13
6. 被災者等についての雑損失の繰越し可能期間を無期限とすること	13
7. 所得控除における雑損控除の控除順位を最後にすること	13
8. 税率構造の見直しをより一層図ること	13
9. 純損失の繰戻還付制度を拡充すること	14
10. 青色申告承認申請書の提出期限を緩和すること	14
11. 不動産所得に係る損益通算制度の特例は廃止すること	15
12. 経済的利益に対する給与課税（フリンジベネフィット）の適正化を図ること	15
13. 現行の所得区分について見直しをすること	15

### II 法人税に関する事項

1. 役員給与について原則損金不算入とする制度から原則損金算入とする制度に改めること	16
2. すべての法人に対して貸倒引当金の繰入を認めること	16
3. 賞与引当金を復活し、退職給付引当金の損金算入制度を創設すること	17
4. 法人税率の安易な引き下げを行わないこと	17
5. 特定同族会社の留保金課税制度を全面廃止すること	17
6. 青色申告の承認申請書の提出期限を設立第2期目までは第1期目の申告書の提出期限とすること	18
7. 交際費等の損金不算入制度を廃止すること	18
8. 経済実態に即した貸倒処理を認め、要件を明確化すること	19
9. 適用額明細書の添付を法人税関係特別措置の適用要件としないこと	19
10. 外形標準課税を中小企業に導入しないこと	20
11. 繰越欠損金の使用制限を廃止すること	20

### **III 消費税に関する事項**

1. 消費税には本質的な部分に欠陥があるため、安易に税率を引き上げ基幹税としないこと	20
2. 現行の消費税の納稅義務の判定基準を廃止すること	22
3. 輸出免税制度の抜本的な見直しをすること	23
4. インターネット取引における輸出取引等の証明要件を緩和すること	24
5. 仕入税額控除の要件となっている帳簿の記載要件を緩和すること	24
6. 一括比例配分方式の2年継続適用規定を廃止すること	25
7. 簡易課税制度を廃止すること	25
8. 消費税においても法人税の規定による申告期限の延長を認めること	26
9. 総額表示義務の見直しをすること	26

### **IV 相続税に関する事項**

1. 遺言執行費用については債務控除を認めること	27
2. 相続時精算課税を利用して贈与した土地等についても小規模宅地等についての相続税の課税価格の計算の特例を適用すること	27
3. 物納制度を見直し、適用要件を緩和すること	28
4. 直系尊属から教育資金の一括贈与を受けた場合の贈与税の非課税措置等は廃止すること	29

### **V 地方税に関する事項**

1. 個人住民税の所得控除の種類及び金額を所得税と同一にすること	31
2. 個人住民税の税率を累進課税とし、所得再配分機能を強化すること	31
3. 事業税における社会保険診療等の課税除外の特例措置を廃止すること	31
4. 債却資産に係る固定資産税を廃止すること	31
5. 事業所税を廃止すること	32
6. 個人住民税に関しても、所得税と同様な少額所得を課税対象外とする制度を創設すること	32
7. eLTAX の運営についてさらに実務に適応させること	32

### **VI 国税通則法・納稅環境整備に関する事項**

1. 国税通則法の目的条項を見直すこと	33
2. 紳稅者権利憲章を早期に制定すること	33
3. 「任意調査」においては例外なく事前通知を行うこととすること	33
4. 事前通知の際には調査の理由も併せ通知すること	34
5. 反面調査の原則禁止を明文化すること	34

6. 提示・提出・留置きを求めることができることとする規定を削除すること	35
7. 調査終了時に修正申告等の勧奨を行うことができることとする規定を削除すること	35
8. 租税救済制度の検討と整備をすること	35
9. 社会保障・税に関わる番号制度の利用には慎重を期すこと	36

## VII 共通事項・その他

1. 青色申告者の純損失及び青色申告法人の欠損金の繰越控除の期間を無制限とすること	37
2. 源泉所得税の納期の特例は申請時の遡及適用を認めること（所得税・法人税）	38
3. 印紙税を廃止すること	38
4. 社会保険診療報酬の所得計算の特例に関する制度を廃止すること（所得税・法人税）	38
5. 租税特別措置法を大幅に縮小又は廃止すること	39

## 《凡 例》

法令等の略称表示は、次による。

「通法」	国税通則法
「所法」	所得税法
「法法」	法人税法
「相法」	相続税法
「消法」	消費税法
「印紙法」	印紙税法
「地方法」	地方税法
「措法」	租税特別措置法
「震災特例法」	東日本大震災の被災者等に係る国税関係法律の臨時特例に関する法律
「租特透明化法」	租税特別措置の適用状況の透明化等に関する法律
「改革消法」	社会保障の安定財源の確保等を図る税制の抜本的な改革を行うための消費税法の一部を改正する等の法律
「改革地方法」	社会保障の安定財源の確保等を図る税制の抜本的な改革を行うための地方税法及び地方交付税法の一部を改正する等の法律
「相令」	相続税法施行令
「地方令」	地方税法施行令
「所基通」	所得税基本通達
「法基通」	法人税基本通達
「相基通」	相続税法基本通達
「番号法」	行政手続における特定の個人を識別するための番号の利用等に関する法律
「消費税転嫁対策措法」	消費税の円滑かつ適正な転嫁の確保のための消費税の転嫁を阻害する行為の是正等に関する特別措置法

## I 所得税に関する事項

### 1. 基礎的な人的控除を引き上げ、社会保障政策による補完を条件に、人的控除全体及び給与所得控除を整理・簡素化すること

(所法79～86)

人的控除をはじめとする所得控除は、日本国憲法第25条に規定する「健康で文化的な最低限度の生活を営む権利（生存権）」に基づき、最低限度の生活を維持するために必要な部分（最低生活費）には課税しない、という考え方に基づき所得から控除されるものである。

しかし、人的控除及び給与所得控除には以下に掲げる様々な問題があるため、基礎的な人的控除（基礎控除、扶養控除、配偶者控除、配偶者特別控除）についてはその控除額を大幅に引き上げつつ、社会保障政策により補完することを条件に、人的控除全体を整理・簡素化すべきである。また、当然のことながら単なる収支確保のための整理廃止等であつてはならない。

#### (1) 現行の基礎控除等の額（38万円）は最低生活費としては低すぎる

基礎控除、扶養控除、配偶者控除等の基礎的な人的控除の額は、課税を行う上での最低限度額であるが、国民生活の基礎的な部分を保障するための金額が38万円というのはあまりにも低い金額であり、最低賃金や生活保護の支給状況と比較しても実態にそぐわない。

#### (2) 基础控除の補完として給与所得控除を拡充することは、他の所得との均衡を欠く

政府は課税最低限を考える際には、現行制度における給与所得控除額が基礎控除を補完する「負担調整控除」的な役割を果たしていることをも考慮しているが、そもそも、課税最低限を考える際に、給与所得控除額の適用があることを前提とすることは、給与所得控除が適用されない他の所得により生計を得ている者との間で課税の公平を欠くこととなり、好ましくない。

#### (3) 給与所得控除の縮小は議論されるが、基礎的な人的控除の拡大は議論されない

給与所得控除額についての近年の議論は、(2)の問題に配慮したためか、給与所得控除の性格を「負担調整控除」というよりも「概算経費控除」であるとし、しかもこれを徐々に「実額経費控除」に近づけて行こうとする傾向がある。そうであればなおさら、これまで給与所得控除額で手当していた「負担調整控除」部分をも含めた形で、基礎的な人的控除の額は引き上げられなければならない。また、これにより他の所得との均衡もはかられることになる。

#### (4) 税制と社会保障政策が協調を欠いたまま制度が複雑化してしまっている

現在の人的控除は夫婦2人に子供2人の給与所得者といった標準世帯を想定して設定されているようであるが、少子高齢化や晩婚化、独身世帯の増加など現在の我が国の世帯状況に必ずしも適合しているとは言い難く、また、扶養控除などについても年齢、同居・別居の別など、本来は社会保障政策によって手当されるべきであると思われる部

分についても、社会保障政策との協調がないままに税制で手当てがなされてきた結果、制度が重複的に重なり合い複雑化してしまっている。

民主党政権時代には「税と社会保障一体改革」の名の下に年少扶養親族の扶養控除を廃止し子ども手当（児童手当）の支給を行う「控除から手当へ」の法改正がなされ、あるいは、高校無償化に伴って特定扶養親族の扶養控除の増額部分が一部廃止されるなど一定の進展はあったが、社会保障政策による補完が不十分なこともあります、特別な人的控除（障害者控除、寡婦控除、寡夫控除、勤労学生控除）などを中心に、まだまだ整理・簡素化すべき課題が残されている。

## 2. 未婚のひとり親に対しても寡婦及び寡夫控除を適用すること

（所法2、81、措法41の17）

寡婦控除及び寡夫控除の適用は夫及び妻と「死別又は離婚した者」に限られ、婚姻歴のない者は、ひとり親であっても、適用を受けることができない。そもそも寡婦控除制度は夫を戦争で失った戦争未亡人を救済するために創設されたが、その後離婚家庭や男性にも対象を広げるなど、ひとり親家庭救済の側面を強めてきた。厚生労働省が公表した「平成25年国民生活基礎調査の概況」によると、ひとり親家庭の54.6%が相対的貧困の状況にある。このことから、ひとり親家庭及びそこで育つ子どもを取り巻く経済状況が厳しいという現実は明らかである。このような厳しい経済状況は、婚姻歴の有無によって違いがあるものではなく、担税力に相違がない以上は婚姻歴を寡婦控除及び寡夫控除の適用要件とすることの合理性はない。

これまで婚姻歴が寡婦控除及び寡夫控除の適用要件とされていたのは、法律婚を尊重する立場からだったと考えられる。しかし、平成25年9月の最高裁判決は「婚姻、家族の在り方に対する国民意識の多様化が大きく進んだ」と指摘し、非嫡出子の法定相続分を嫡出子の半分と定めた民法の規定を違憲とした。この判決は、寡婦控除及び寡夫控除の適用要件を検討するにあたっても、考慮されるべきである。

なお、上記1. でも述べたように社会保障による給付制度によって、ひとり親家庭を支援することも考えるべきであろう。しかし、税と社会保障の枠組全体を見直すにあたっては、かなりの時間を要するだろうことを考えると、緊急に税制面から救済を図る必要性は高い。また、所得税法上の「所得」は保育料や公営住宅の家賃などの算定基準になるなど、ひとり親家庭の家計に大きな影響を与えるものである。実際に、複数の市区町村がこれらの料金の算定をする際に寡婦控除及び寡夫控除をみなし適用している。

従って、婚姻歴のないひとり親であっても、寡婦控除及び寡夫控除の適用を受けることを可能にするべきである。なお、寡婦控除及び寡夫控除の適用要件は同じものとし、控除額も同額とすべきである。

## 3. 不公平な税制を助長させるような分離課税は廃止し、土地建物等の譲渡所得について

## は当然に損益通算及び損失の繰越を認めること

(所法33, 69, 70, 措法8の2, 8の4, 8の5, 9の3, 31, 34, 37の10, 37の11の3, 37の11の4, 37の12の2, 41の14, 41の15)

所得税は、担税力に応じた税負担を分かち合うという総合課税を原則としている。分離課税での課税方法は、本来負担すべき税額が軽減され、逆に税負担が本来よりも加重されたりする場合が生じ、総じて高額所得者に有利に作用することとなる。これは、租税法の基本原則である公平性の原則に反している。また、本来、所得税法は純資産増加説に立脚した総合課税を原則としているため、所得の種類を問わず、担税力に応じた課税が行われるべきである。

特に適用される税率が高くなる高額所得者は、上場株式等に係る配当所得、株式等に係る譲渡所得等及び先物取引に係る雑所得等については、15%という所得税率で課税されることになり、分離課税方式は高額所得者にとって非常に有利な課税方法となっている。

また、土地・建物等の譲渡によって生じた損失は、一部の居住用の財産の譲渡損失の例外を除いて、他の所得との損益通算及び翌年以後への損失の繰越ができないこととされている。

さらに、分離課税の対象となる土地・建物等の譲渡所得がある場合において、他の所得に損失が生じたときにも、その損失を土地・建物等の譲渡所得から控除することができないこととされている。同様に前年から繰り越された純損失も、土地・建物等の譲渡所得からは控除することができない。

これらの損失に損益通算及び繰越控除が認められないことは、担税力を失った部分に課税が及ぶことになり適当ではない。

従って、上場株式等に係る配当所得、株式等に係る譲渡所得等及び先物取引に係る雑所得等の課税方法については、分離課税ではなく、総合課税にすべきであり、土地・建物等の譲渡所得に対する課税は総合課税に一元化した上で、その譲渡によって生じた損失については、当然に損益通算及び繰越控除がされるよう改めるべきである。

## 4. 親族に対する必要経費の特例等の要件を見直し、青色事業専従者給与の届出制度を廃止すること

(所法37, 56, 57)

### (1) 事業から対価を受ける親族がある場合の必要経費の特例を見直すこと

所得税法の基本は親族や家族という世帯単位課税ではなく、所得を獲得した個人ごとに課税されるのが原則である。事業から対価を受ける親族がある場合の必要経費の特例は、その原則から外れ適切ではない。

当該規定は生計を一にする親族に対し高額な賃料を払うなど、対価性が無い場合の恣意的な所得移転の防止に留めればよく、その対価が正当である場合まで否定すべき理由はない。

従って、課税公平の見地からも事業から対価を受ける親族がある場合の必要経費の特例について、記帳が適切に行われている青色申告者で、その支払方法や支払時期が適切なものについては必要経費として認めるべきである。

#### (2) 青色事業専従者給与について届出制度を廃止すること

また、青色事業専従者給与についても事前の届出が必要とされているが、上記(1)の見直しにより、他の使用人と同様に勤務実態があり、かつ支払の事実もあれば、青色申告決算書への記載のみで、当然に青色事業専従者給与の必要経費算入を認めるべきである。

従って、青色事業専従者給与についての届出制度を廃止すべきである。

### 5. 被災者等についての繰損失の繰戻還付制度を創設すること

(所法62, 71, 72, 87)

災害により生じた雑損失については繰越控除の制度が認められているが、収入の道が断たれている被災者については、繰越控除制度のみでは十分な支援策とはいえない。

従って、被災した納税者が今後の生活の立て直しを図るよう支援するためにも雑損失の繰戻還付制度を創設し、過去に支払った所得税を還付できるようにすべきである。なお、繰戻還付期間については前年以前5年とすべきである。

### 6. 被災者等についての雑損失の繰越し可能期間を無期限とすること

(所法62, 71, 72, 87, 震災特例法5)

災害等の臨時突発的かつ不可抗力による担税力の喪失については、本来は期限を区切ることなく救済すべきであり、震災特例法に示された5年では被災者救済のためには十分な期間とはいえない。

従って、繰越し期間は無期限とし長期にわたり被災者を救済すべきである。

### 7. 所得控除における雑損控除の控除順位を最後にすること

(所法87)

所得控除の順序は、所得税法第87条第1項において「まず雑損控除を行うものとする」と規定されている。しかし、繰越控除等が認められる雑損控除を最初に控除する方法では、基礎控除をはじめとした本来誰しもが認められるべき諸控除が切り捨てられる結果となってしまう。

従って、所得控除の順序は、まず雑損控除以外の諸控除から行い、雑損控除は最後に行うべきである。

### 8. 税率構造の見直しをより一層図ること

(所法89)

所得税の税率は、昭和61年までは税率区分が15段階で最高税率70%であったが、累次の税率構造の大幅な累進緩和が行われてきた。所得税には所得再分配機能の発揮が求められるところ、分離課税している金融所得などに軽課していることもあり、高額所得者における所得税負担率の累進性を喪失するとともに所得格差が拡大してきている。平成25年度税制改正により平成27年より税率区分が一つ増え7段階に、最高税率が5%引き上げられ45%になったものの、課税所得4000万円超の最高税率適用対象者は納税者全体の0.1%程度であり、効果は限定的である。

累進性の回復には、最高税率の引き上げだけでなく、高い税率の適用所得を前倒しするなどのプラケット調整も含めた税率構造の見直しが不可欠であり、改正後においても所得再分配機能が十分に発揮されているとは言えない状況である。

従って、応能負担の原則からも所得税の税率構造を見直し、所得再分配機能と累進性の回復をより一層図るべきである。

## 9. 純損失の繰戻還付制度を拡充すること

(所法140, 142, 震災特例法6)

現在の制度では、純損失の繰戻還付制度は青色申告者に限り認められているが、災害により事業基盤が崩壊した多くの事業者は、早期に事業を再開することが出来ない状況に置かれており特に配慮が必要である。

従って、白色申告者についても、災害により生じた純損失のうち、少なくとも現行制度において繰越控除が認められている被災事業用資産の損失の金額等については、繰戻還付制度の適用を認めるべきである。

## 10. 青色申告承認申請書の提出期限を緩和すること

(所法144, 166)

### (1) 開業年における青色申告承認申請書の提出期限を申告期限までとすること

個人事業者が、開業時において税制上の規定や届出書類の期限を熟知することは難しく、理解が無いまま税制上の優遇規定である青色申告の承認申請書の提出期限を経過してしまうことが多い。

従って、納税者に青色申告の優遇規定を与え、正しい記帳と申告を喚起するという意味から開業初年度に限り、その承認申請期限を所得税の申告期限までとすべきである。

### (2) 相続により事業を承継した場合の青色申告承認申請書の提出期限を、最長で相続税の申告期限までとすること

白色で申告を行っていた被相続人の事業を相続により承継した場合、相続人の青色申告の承認申請の期限は通常、相続開始日から2ヶ月以内となっている。しかし、遺産分割協議を相続開始時から2ヶ月以内に行うことは非常な困難を要する作業である。

従って、相続という特殊な事情を考慮して、青色申告の承認申請書の提出期限を、最

長で相続税の申告書提出期限までとすべきである。

### 11. 不動産所得に係る損益通算制度の特例は廃止すること

(措法41の4)

不動産所得に損失が生じる際、土地等を取得するために生じた負債利子相当分の金額については、その損失が生じなかつたものとして損益通算が認められていない。

当制度は土地価格の高騰を抑えるために導入された土地税制の一制度であるが、地価下落が鮮明になっている現在の状況にはなじまない制度である。

支払利息の負担により資金が流出して課税所得が減少しているにも関わらず、損益通算を認めないと所得がないところに課税が行われることになり、担税力の観点から問題がある。また、平成10年度税制改正により法人税では新規取得土地等に係る負債利子の特例が廃止されており、法人税との公平性を保つ観点からもこの制度を廃止すべきである。

### 12. 経済的利益に対する給与課税(フリンジベネフィット)の適正化を図ること

(所基通36-15~36-50)

給与所得者に対する経済的利益の非課税項目は、課税の公平性を大きく阻害している。例えば、社宅制度が存在する法人の従業員については、一般的な相場から見るとかなり低額の家賃で住宅を賃借できることに加えて、家賃相場との差額についても課税されないという問題が生じている。

従って、納税者の公平性の観点からも経済的利益に対する給与課税については、適正化を図るべきである。

### 13. 現行の所得区分について見直しをすること

(所法23~35)

現行の所得区分は65年前に制定されたものであり、時代背景の変化に対応できていないため制度疲労を起こしている。

例えば、①所得区分の区切りが曖昧なため、給与所得と事業所得、事業所得と雑所得については、課税庁と納税者との争いも多いところであり、両者の区分について、早急に、明確な定義を所得税法上定める必要があること。②所得区分を分ける必要性が乏しいといった理由などから一時所得と雑所得の区分について、一時所得も担税力があるから、雑所得と統合し、「その他の所得」として課税の適正化を図るなど整理統合をすべきこと。③今後高齢化が進行し、公的年金等の受給者が増加することなど、ますます重要性が増していくことから、雑所得から公的年金等の所得を分離し、「年金所得」という新たな所得区分を定める必要があること。④時代の流れから、勤労に対する所得に比べて優遇されている非労務性の所得について、内容を見直すべきことなどが挙げられる。

従って、現行の所得区分については、抜本的に見直すべきである。

## Ⅱ 法人税に関する事項

### 1. 役員給与について原則損金不算入とする制度から原則損金算入とする制度に改めること

(法法34)

平成18年度税制改正において、法人税法34条では本来は全額損金算入されるべき役員給与を原則損金不算入とし、定期同額給与等一定のものののみの損金算入を認めるという規定に改めた。

これについては、役員報酬と役員賞与はその他の職務執行の対価と同等に扱われる会社法361条の規定に反し、また企業会計基準の考え方にも反するものである。また、損金算入される役員給与が限定列挙とされているために、資金繰り悪化による自己の役員報酬の減額という経営上のごく当たり前の行為までもが文理解釈上は損金不算入となるといった混乱を引き起こし、種々の通達や当該規定の取り扱いに関するQ&Aが出されるに至っている。このような状況は我が国が求める公平・中立・簡素な税制には、その理由または手続きから見て程遠い状況となっている。

また、平成18年税制改正前に法人税法が前提としてきた「役員賞与は利益処分である」とする考え方とは、役員賞与が利益処分手続きではなくなった会社法の施行により、その意味を有しなくなったと考えられる。

従って、役員給与は原則損金算入とし、恣意性の排除のため過大役員報酬を損金不算入とする役員給与の規定に改めるべきである。

### 2. すべての法人に対して貸倒引当金の繰入を認めること

(法法52)

平成23年度税制改正において、貸倒引当金の制度を保険会社等及び中小法人等にのみに限定し、それ以外の法人については一定の経過措置の後、廃止することとされた。

企業が経済活動を行う上では、売掛金や貸付金などの金銭債権すべてを回収できる保証ではなく、健全な債権であっても回収不能に陥ることがある。このような将来の損失に備えるために、貸倒引当金の計上が企業会計上、求められているのである。

貸倒引当金の原則廃止は企業の会計慣行を無視し、かつ、企業の内部留保確保を阻害するものである。現在の我が国の経済状況を反映し企業倒産による貸倒リスクは決して低くはなく、租税制度が企業の健全な経営活動を阻害しないよう、すべての法人に貸倒引当金制度を認めるべきである。

従って、貸倒引当金制度の適用範囲を保険会社等及び中小法人等に限定することなく、すべての法人に対してその繰入を認めるべきである。

### **3. 賞与引当金を復活し、退職給付引当金の損金算入制度を創設すること**

(旧法法54, 55)

企業会計原則に則った形で計上された引当金については税務上も損金算入を認めるべきである。

企業会計上、引当金は発生の可能性が高い将来の費用・損失について、合理的な金額を見積もることが可能な場合に限り、期間損益の適正化から計上が要求されるものである。債務確定主義を探る法人税法においても、別段の定めにより企業会計に歩み寄る形で引当金の計上を認めてきた。しかし、平成10年に賞与引当金が廃止され、平成14年に経過措置を付された形で退職給付引当金が廃止された。これらの引当金の廃止は財源を確保するための数字合わせに過ぎず、企業が長年に渡り慣習的に行って來た会計処理を理由も無く完全に否定するものであった。

企業会計上その計上が要求される引当金、特に簡便法で算定される退職給付債務については確定債務に近いものである。その引当金を税務が認めないとすることは企業にとって将来の債務支払いに備えるための内部留保が減少し、その結果、企業の経済的体力を脆弱化させる一因ともなっている。故に、企業会計原則に則った形で計上された引当金については税務上も損金算入を認めるべきである。

従って、賞与引当金制度を復活し、退職給付引当金の制度を新たに創設すべきである。

### **4. 法人税率の安易な引き下げを行わないこと**

(法法66)

法人税の実効税率引き下げについては、平成27年度与党税制改正大綱において「デフレ脱却・経済再生に向けた税制措置」と題してその必要性が述べられている。しかしながら、社会保障の財源不足により消費税の引き上げが決定されている一方、法人税の減税となれば我が国の税制全体として信頼感を損ね、さらには法人の留保が蓄積されやすい現状を踏まえれば、法人擬制説に基づき法人には比例税率を課している我が国においては、垂直的公平性への逆進性を強める結果となり、所得の再分配性の確保が難しくなる。

デフレ脱却・経済再生に向けた税制措置は言うまでもなく重要なことであるが、それを税制の公平性を崩してまで、法人税率の引き下げによって実現させなければならないという議論は説得力に乏しい。

折しも政府税制調査会のOECDに関する報告において、「お互いに法人税率を引き下げるに体力を使い果たすことは、やめようではないか」と国際的な税制議論が行われようとしているところである最中に、安易、拙速に議論すべき問題ではない。

従って、税制における基本的な考え方である公平性、中立性を損なわないためにも、法人税率の安易な引き下げは検討すべきではない。

### **5. 特定同族会社の留保金課税制度を全面廃止すること**

#### (法法67)

特定同族会社の留保金課税制度は、特定の同族会社に対して利益配当の繰延べに対処するため、更には懲罰的課税の意味合いを持たせるため創設されたが、中小企業においては内部留保を蓄積し、財務体質を強化することが企業命題である。非同族会社は、配当をしない場合であっても、留保金課税制度の適用を受けることがなく、課税の公平が著しく損なわれている。資本金1億円以下の法人は対象外と制度が緩和されたとはいえ、この規定の適用を受ける法人も依然存在する。

従って、同族会社の留保金課税制度は全面的に廃止すべきである。

### 6. 青色申告の承認申請書の提出期限を設立第2期目までは第1期目の申告書の提出期限とすること

#### (法法122)

現在、青色申告の承認を受けようとする場合、新設法人については、設立の日以後3月を経過した日と、新設後の最初の事業年度終了の日とのうち、いずれか早い日の前日までに申請書を提出しなければならないこととなっている。また、通常の事業年度においては、承認を受けようとするその事業年度の開始の日の前日までに、申請書を提出しなければならないこととされている。

現在法人が活動する場合においては、損益の状況を把握するため、青色申告の要件とされるような帳簿書類等を整備することは常識である。

しかし、設立時においては、様々な準備活動が必要となり、すぐに必要な帳簿書類等を準備するのは容易なことではない。そこで、申告時までに青色申告に必要となる帳簿書類等を準備できた場合に、上記の規定にあてはめると、設立第1期目から青色申告が適用できなければばかりか、第2期目も適用できないこととなる。青色申告については正確な記帳により正確な申告を奨励しているのであるから、申告時までに、青色申告に必要とされる帳簿書類等が準備できれば充分であると考えられるのに、この取扱いはあまりに不適切である。

従って、青色申告の承認申請の提出期限については、設立第1期目及び第2期目においては、設立第1期目の申告書の提出期限までとすべきである。

### 7. 交際費等の損金不算入制度を廃止すること

#### (措法61の4)

交際費等は企業活動を行う上で必要な費用であり本来は損金性を有するものであるが、企業の冗費支出に対する社会的批判を背景として原則損金不算入とする課税が行われている。平成25年度税制改正によって、資本金1億円以下の中小法人については、定額控除限度額が800万円へ引上げられ、定額控除限度額までの金額の10%損金不算入措置は廃止された。また、平成26年度税制改正大綱には交際費課税の見直しを行い大企業にも飲食のた

めの支出の50%の損金算入を認めることが記載された。しかし、依然として取引先への慶弔金等や業務拡大に不可欠な営業費用までもが交際費課税の取り扱いを受けることになっている。

このような企業活動を行う上で社会通念上必要と認められる費用まで交際費課税を行う現行制度は不当である。

交際費等の中で所得を得るために直接必要とは認められない費用については、個別に損金性を否認すれば済むことであり、交際費等として一律に損金性を否定する現行制度には問題がある。

また、同じ事業活動を行う上での費用であるにもかかわらず法人と個人とで交際費等の取り扱いが異なるなど整合性が取れていないことや支払側で損金不算入となった交際費等が受取側で収益として課税されるなど二重課税の問題もある。

従って、現在の交際費課税の制度を廃止し、企業活動を行う上で社会通念上必要と認められる交際費等については、原則損金算入とする制度に改めるべきである。

## 8. 経済実態に即した貸倒処理を認め、要件を明確化すること

(法基通9-6-1~3)

貸倒損失の損金算入については、実務上、「法基通9-6-1~3」により法律上の貸倒れ、実質的な貸倒れ、形式上の貸倒れの3基準を斟酌しその計上時期を決定することになる。

しかし、経済活動を行う上で発生する売掛金等の貸倒れは、債務者が所在不明であったり、貸倒処理すべき時期が不明確であったりと判断に迷うケースが多い。

従って、債務者への調査や過去の回収事例を参考に経済実態に即した形で行った貸倒損失の処理やその計上時期については法人税法上もこれを容認すべきである。

## 9. 適用額明細書の添付を法人税関係特別措置の適用要件としないこと

(租特透明化法3②)

平成22年度税制改正により租特透明化法が制定され、法人税関係特別措置の適用を受ける場合には適用額明細書を提出することが義務づけられた。

租特透明化法の「租税特別措置に関し、適用の実態を把握するための調査及びその結果の国会への報告等の措置を定めることにより、適用の状況の透明化を図るとともに、適宜、適切な見直しを推進し、もって国民が納得できる公平で透明性の高い税制の確立に寄与する」という目的については当連盟としてもその趣旨に賛同するものである。しかし、申告書に適用額明細書の添付がない場合や適用額明細書に虚偽記載がある場合に、その申告書に係る法人税関係特別措置の適用がないものとする規定は「調査の結果を国会に報告するため、内容の正確性を確保することが非常に重要」であることをふまえても、その実効性を担保するための措置としては行き過ぎである。

従って、当該規定は削除すべきである。

#### 10. 外形標準課税を中小企業に導入しないこと

事業税の外形標準課税は、事業に対する応益課税としての事業税の性格の明確化、事業規模に応じた薄く広く公平な税負担の確保、安定的な行政サービスの提供のための税収の安定的確保を目的に、資本金の額1億円超の法人に対して導入された。また、政府税制調査会では、中小企業に対する外形標準課税の導入が検討されている。

しかしながら、現在の外形標準課税における外形基準となる課税標準のうち付加価値割については、大企業に比べ労働集約型となりやすい中小企業においては人件費率が高くなりやすいことから、その事業規模を適切に表しているとは考えられない。担税力に乏しい中小企業に対し、その事業規模を適切に表していない課税標準に基づく外形標準課税を導入することは、中小企業の経営を圧迫し、さらには中小企業の雇用確保の問題にも影響を及ぼすこととなる。

従って、中小企業に対しては外形標準課税を導入すべきではない。

#### 11. 繰越欠損金の使用制限を廃止すること

(法法 57、法法 81 の 9)

大企業及び中小企業の欠損金の控除限度額は、繰越控除前の所得金額のそれぞれ 80%及び 100%相当額とされ、その繰越控除期間はいずれも 9 年となっている。

しかしながら欠損金の使用制限を行うことは、企業資本の維持を阻害することにもなり、利益や欠損の発生状況いかんで税負担に著しい不均衡を生ずることが考えられる。また、法人税率の引き下げが議論される一方、財政上の要請より法人の繰越欠損金の使用制限を課すことは、内部留保が乏しくなった企業に税負担を課すこととなる。

従って、繰越欠損金の使用制限を廃止すべきである。

### III 消費税に関する事項

#### 1. 消費税には本質的な部分に欠陥があるため、安易に税率を引き上げ基幹税としないこと

(消法 29、地方法 72 の 82、72 の 83、改革消法 2、3、改革地方法 1、2)

##### (1) 担税力の欠如

租税は、応能負担原則に従って負担することが公平に資すると考えられているが、従前の物品税のように担税力の存在が法定された課税品目等により別途裏付けられている場合を除き、本来、消費に直接的な担税力はない。

従って、消費税がその名の通り消費に対する税であるならば、担税力がない、またはあっても乏しいところに課税をする税であるため、低税率で広く薄く課税する場合であればまだしも、更に税率を引き上げてこれを直接税に代わる基幹税にするといった方向性

には、税体系全体のあり方として非常に問題がある。

## (2) 逆進性の存在

消費税は消費一般に広く公平に課税する税であると説明されている。しかし、現実には所得が少ない者ほど所得に占める消費の割合が高くなるため、消費に一律に課税される現在の消費税では、所得の少ない者ほど税の負担割合が高くなり、いわゆる逆進性の問題が発生する。税率引上げは逆進性の増大につながり、応能負担原則に反する不当な状態を助長しかねない。

## (3) 逆進性対策による新たな問題の惹起

逆進性対策として給付付き税額控除と複数税率が検討され、現時点においては複数税率が有力視されている。しかし、給付付き税額控除については番号制度の導入による所得の把握が必要であるとされ導入のハードルが高いことが指摘されており、複数税率については、例えば生活必需品に軽減税率を適用することとした場合に、何が生活必需品なのかといった線引きの問題が生じ、課税庁と納税者との間の訴訟やトラブルが増大する懸念がある。

更には、軽減税率の適用範囲決定が重大な判断となるため、その判断をする者に大きな利権が発生するなど、新たな別の問題を惹起させる恐れがある。

また、複数税率の場合は消費税に関する事務が繁雑になり、インボイスが必須とされるであろうことなども指摘されているが、インボイス方式の導入についても免税事業者の排除など様々な問題が指摘されているところである。

## (4) 転嫁の責任

消費税は、理論的には、全ての事業者が課税事業者であり、免税も非課税もなく、段階的な税の転嫁が完全に行われ、最終的に消費者が全て負担することで正しく機能する税である。しかし、現実には免税、非課税、簡易課税などが存在し、益税や損税が発生する。また、段階的な税の転嫁も完全には行うことができていない。そして、その責任は全て納税義務者である事業者が負うことになる。

これは、消費税における税の転嫁が目には見えず、自由な競争と交渉の中で決定された「価格」に含まれているものと「みなされる」ところに問題がある。

価格決定力の弱い中小企業等（特に大手企業の下請け、孫請け企業等）が、そのようなシステムの中に投げ込まれた場合、消費税と適正利潤の合計額を価格に転嫁することができず、結果として自らの適正利潤を削る形で消費税を納めなければならなくなるケースが出てくるのは当然の話である。結局のところ、中小企業等にとってみれば消費税は間接税ではなく、直接税化しているというのが実態である。

これは、消費税が、消費に担税力を見いだして課税する間接税ではなく、対価を受け取った事業者の「付加価値」に担税力を見いだして課税する直接税（付加価値税）であるということをも意味している。

なお、「付加価値」とは、企業等が一定期間の生産活動により新たに付加した価値であ

ると解説されているが、簡単に言えば粗利のことであり、日本の消費税においては利潤と不課税仕入、非課税仕入の合計額だと考えればわかりやすい。

要は、所得税や法人税といった所得課税だけでは、所得（利潤）が赤字の場合に課税できないため、所得（利潤）の他に人件費などの不課税仕入や支払利息などの非課税仕入を外形標準として課税対象に取り込み、所得（利潤）は赤字であっても課税ができるようにした税ということである。

#### （5）結論

以上述べたところにより、消費税は様々な解決しがたい欠陥を持ち、税本来の考え方と実態とが乖離している。また、応能負担原則にも反しているため、本来、国の税収の中心とされるべき税ではない。

消費税は、景気に左右されずに安定的に税収が確保される税であるといわれ、安易に税収増を見込んで、税率の引上げが検討される傾向にある。しかし、消費税率の引上げ自体が景気に大きな影響を与え、他の税収を減らす大きな要因となることも過去の例を見れば明らかである。

従って、消費税の税率の引上げは、あるべき税制の全体像を国民に示した上で、国民の理解納得のもとに議論がなされなければならない。また、消費税の持つ本質的な欠陥から生じる重要な問題の解決策が見つからない以上、国の財源不足を理由とした安易な税率の引上げを行うべきではない。

また、逆進性対策などについても、税制のみで解決するのではなく、例えば低所得者などの社会的弱者に対する社会福祉の充実をはかることで逆進性の問題を解決する、といった方法も模索すべきである。何のために税と社会保障一体改革の議論をしてきたのか、その原点に立ち帰って真摯に検討すべきである。

## 2. 現行の消費税の納稅義務の判定基準を廃止すること

（消法 2, 9, 9 の 2, 12 の 2, 12 の 3）

### （1）消費税の納稅義務の判定基準を廃止し、申告不要制度を創設すること

消費税は原則として前々年又は前々事業年度の課税売上高を基準とする基準期間方式により納稅義務の有無を判定している。

基準期間が設けられた理由は、制度の導入当初において、消費税が一般に浸透しておらず、消費税事務を始める際に前々年又は前々事業年度に判定基準を求めることが事務手続きを行う上で都合が良かったこと、自己が課税事業者か否かを事前に判断しておかないと価格転嫁との関係で不都合であることなどが挙げられている。

しかし、消費税が導入されてから既に四半世紀が経過しており、消費税事務を事前に準備する環境は整っている。基準期間による判定では、当該課税期間の売上高とは無関係に納稅義務の適用の有無が判断され、現在の事業規模を反映せず極めて不合理である。

また、平成 23 年度税制改正及び平成 24 年 8 月税制改正により手当されているが、新

規開業した個人事業者及び資本金 1,000 万円未満の新設法人については基準期間が存在せず、当初の 2 年間は無条件に免税事業者となっていたため、個人事業者の法人成りや新設法人を利用した消費税の納税義務を回避する行為が行われる要因となっていた。

従って、現行の消費税の納税義務の判定基準を廃止し、原則としてすべての事業者を納税義務者（課税事業者）とすべきである。また、当該課税期間における課税売上高が 1,000 万円以下の事業者について、配慮が必要な場合は申告不要制度を創設することにより対応すべきである。

#### （2）事業者免税点制度の適用要件の見直しを取り止めること

平成 23 年度税制改正により、消費税の事業者免税点制度における免税事業者の要件の見直しが行われ、個人事業者の前年 1 月 1 日から 6 月 30 日までの課税売上高、法人の前事業年度開始の日以後 6 月の期間の課税売上高を基準に判定することとなった。

しかし、この判定方法によれば、例えば個人事業者で 1 年間の課税売上高が同一であつたとしても、1 月から 6 月に売上が集中する者と 7 月から 12 月に売上が集中する者では、判定結果が異なることになり、極めて不公平な制度である。また、制度が複雑になることで、事業者のみならず税務行政の負担をも増加させるという点でも非常に問題がある。

従って、このような問題がある粗悪な制度は廃止し、上記（1）で要望している納税義務の判定基準廃止と申告不要制度の創設でシンプルかつ明解な形で対応すべきである。

### 3. 輸出免税制度の抜本的な見直しをすること

（消法 7, 30, 45, 46, 52）

輸出免税制度は「国際取引の対象となる課税資産の譲渡等は、仕向地、つまり実際に消費される国（輸入国）で課税する」という消費地課税の原則（仕向地主義）に基づき、輸出国側では課税を免除するという制度で、税負担の国際的公平の観点も考慮し各国で採用されている。この制度のもと輸出企業が仕入れ税額の還付を受けること自体は、当たり前の話で何ら問題がないように見える。

しかし、フランスで考案された消費型付加価値税における輸出免税制度の歴史的成立過程を検証すると、「輸出免税制度」は、輸出企業に国内取引で累積された仕入税額の還付を受けさせることで、自国の輸出産業を保護しようとする極めて政策的な意図も包含した制度であったことは否定できない。

そしてこれらの事実から導かれる結論は、輸出立国を標榜する日本の消費税において採用されている「輸出免税制度」も同様に、自国の輸出産業の保護という観点において、重要な役割を果たしていることは疑いのない事実である。

ここで問題となるのは、消費税がその趣旨通りに機能し、全ての取引段階において適正利潤も含め、取引価格へ適切に消費税の転嫁が行われているかどうかということである。

具体的に言えば、輸出産業を支える下請中小企業をはじめとする関連国内事業者が、適正な取引価格に対して適切に消費税の転嫁がなされていないという現実が危惧されるので

ある。

現実には、輸出産業、とりわけ多国籍企業と化した大企業が、経済合理性から自己の利益の最大化を追求するのは当然の行為とも言える。しかし、その結果下請業者や関連する国内事業者が十分な利潤を得られず、これらの者が消費税の納付にも困難を來すような状況をつくり出しているとするならば、非常に憂慮すべき事態である。

消費税が消費に担税力を認めて課税する間接税であると言えるのは、全ての取引段階で適切に税の転嫁がなされた場合である。税の転嫁がきわめて困難な状況では、消費税は実質的に事業者に対する直接税と化し、実際に赤字企業に対する過重な税負担となっている。そこに何のセーフティーネットも用意されていないということが、消費税の本質的な欠陥であり税制の不備である。

以上のような状況下で、輸出免税制度が批判されるのは、輸出産業に至るまでの国内取引の段階で、場合によっては赤字であっても負担を強いられ疲弊している国内産業には何の救済措置も用意されていない一方で、血税とも言えるその消費税が、制度に則って当然のごとく一企業に還付されているという理由からである。

従って、輸出免税制度が真に国益に適う制度になるためには、例えば、国内産業段階にまで還付が及ぶ輸出免税制度や、消費税版の外国税額控除制度のように、国策として輸出産業だけではなく国内産業をも共に繁栄させることができる公平な制度に改組されなければならない。

#### 4. インターネット取引における輸出取引等の証明要件を緩和すること

(消法 7, 30, 45, 46, 52, 消施規 5)

インターネットを使った取引においては、この「輸出免税制度」が適用されず、国内外の消費税の二重課税状態となる場合がある。なぜならば、輸出免税が適用されるためには、消費税施行規則で定める「輸出取引等の証明」が必要となるが、このうち「相手方の氏名・住所等」の情報はプラットフォームが保有しており、国際的な個人情報保護法制との関係上、取引相手の国名以外の情報は提供されないためである。「輸出免税」の趣旨からすれば、取引相手の国名情報のみで十分であり「輸出取引等の証明」と認めるべきである。

新しい経済行為に柔軟な対応を即時行う、もしくは迅速な法改正を行わなければ、国際的課税バランスを著しく欠くこととなり、国内産業の空洞化をもたらす恐れがある。

従って、インターネット取引における輸出取引等の証明要件を緩和すべきである。

#### 5. 仕入税額控除の要件となっている帳簿の記載要件を緩和すること

(消法 30)

仕入税額控除の要件は、帳簿に一定事項を記載し、その記載要件を満たした帳簿および請求書等を保存すべきこととされている。

保存されている請求書等により仕入税額控除の要件となる事項が確認できるのであれば、

帳簿に同内容を記載させる意味はなく、消費税事務を行う事業者に無意味な事務負担を強いる必要はない。重複事項を省略して記載した帳簿であっても、請求書等の保存により仕入税額控除の要件となる事項の立証ができるのであれば、これを認めるべきである。

従って、仕入税額控除については請求書等の保存を要件とし、重複事項となっている帳簿の記載要件を緩和すべきである。

## 6. 一括比例配分方式の2年継続適用規定を廃止すること

(消法 30)

仕入税額控除を計算する場合には、個別対応方式と一括比例配分方式の選択が認められているが、一括比例配分方式を一旦選択した場合には、2年間継続適用した後でなければ、個別対応方式を選択することができない。これは個別対応方式の採用が可能な事業者であっても事務的簡便性の採用の方途を可能にしておくとともに、一括比例配分方式が個別対応方式に比較して有利となる場合も起こり得るとの配慮に基づくものと考えらえる。

本来は全ての事業者が個別対応方式によるべきではあるが、平成23年度税制改正により仕入税額控除における、いわゆる「95%ルール」の適用要件が見直され、事業者によっては、個別対応方式により仕入税額控除の計算をしたいところ、事務の煩雑さ等からやむを得ず当初は一括比例配分方式を選択するケースも想定されるが、このような事業者が翌課税期間において個別対応方式を選択しようとしても一括比例配分方式が強制されることになってしまう。

従って、このような不合理を改善するため、一括比例配分方式の2年継続適用規定は廃止するべきである。

## 7. 簡易課税制度を廃止すること

(消法 37, 旧消法 40)

簡易課税制度は、小規模事業者の事務処理負担や消費税制度の理解不足を考慮して、みなしひ仕入率を利用した簡易な仕入控除税額の計算方法で消費税の申告が出来るように導入された制度である。

しかし、みなしひ仕入率を適用するためには事業区分を判断しなければならず、どの事業に区分すべきか判断に迷う場面が多く、一概に簡易的な計算方法とは言えない状況がある。また、みなしひ仕入率と実際の仕入率との乖離が大きい場合もあり、益税や損税の問題も生じている。益税に関しては、本来の趣旨から離れ、簡易課税制度が消費税の節税方法として利用されている向きがあるほか、損税に関しては、事業者の事務能力の不足等を起因として事業者が消費税の一部を負担する結果を招いている。

このように、簡易課税制度には弊害も多いことから、当該制度を廃止し、消費者に対する消費税制度の信頼性を確保するためにも、全ての事業者が一般課税の方法により仕入控除税額を計算し納付すべき消費税額とする方法に改めるべきである。

なお、簡易課税制度廃止に伴い、急激な事務処理負担の増加を迫られる事業者も多数発生すると考えられる。加えて、すべての事業者が完全に消費税相当額を価格転嫁できている訳ではなく、現実には消費税相当額を自己で負担している小規模事業者も多数存在している。

従って、そのような小規模事業者に配慮するため、課税売上高が5,000万円以下の小規模事業者については、急激な税負担増加を強いることがないように、消費税の導入当初に設けられていた限界控除制度のような税負担の緩和策をとることとすべきである。

## 8. 消費税においても法人税の規定による申告期限の延長を認めること

### (消法45)

法人税においては会計監査等の一定の事由から確定申告期限までに決算が確定しない場合、法人税の申告期限の延長を認めている。しかし、消費税にはこのような場合における申告期限の延長規定がない。

消費税の申告実務は法人税の申告と密接に絡んでおり決算が未確定の状態において消費税の申告書を提出した後に決算の修正があった場合には、消費税の修正申告や更正の請求を行わなければならないといった可能性が生じる。

事業者がこのような状況を強いられることは極めて不合理であり、法人税において認められている申告期限の延長が消費税においては認められないことに合理的な理由は見いだせない。また、個人においては従来から3月31日が申告期限とされており、課税期間の末日から2月以内の申告を堅持する理由も見あたらない。

従って、法人税の申告期限の延長が認められている法人については、消費税についても届出不要で同一期間の申告期限の延長を認めるべきである。

## 9. 総額表示義務の見直しをすること

### (消法63、消費税転嫁対策措法10)

消費税転嫁対策特別措置法が成立し、平成16年4月1日以降において義務付けられてきた総額表示が一時的に緩和されることとなった。この緩和は、二度にわたる消費税率の引き上げに際し、消費税の円滑かつ適正な転嫁の確保及び事業者による値札の貼り替え等の事務負担に配慮する観点から実施される。

諸外国の例を見ると、EU各国においては総額表示が義務づけられている。しかし、その理由は、総額表示が制度的に優れているからではなく、付加価値税の長い歴史の中で消費税を価格形成要因であるコストの一つと考える文化が形成されたからである。

我が国においては、「消費者の利便性に配慮する観点」及び「消費税に対する国民の理解を深める観点」から消費税の総額表示義務が導入されたが、以下の理由から総額表示義務の見直しをすることを提言する。

第一に、事業者の消費税の価格転嫁が容易になること。総額表示義務の一時的な緩和は、消費税の円滑かつ適正な転嫁の確保を目的としており、総額表示義務は、事業者が消費税を

円滑かつ適正に転嫁する際の障害になるという考えが十分に認識されている。

第二に、価格表示は事業者の自由であるべきこと。事業者にとって、価格表示は事業上非常に重要であり、税法が制限すべきものではない。誤認防止措置を講じた上で、価格表示に自由を与える今回の緩和策で十分である。

第三に、総額表示を義務づける理由が乏しいこと。前述の通り、総額表示義務は、「消費者の利便性に配慮する観点」及び「消費税に対する国民の理解を深める観点」から導入された。しかしながら、誤認防止措置で消費者の利便性は十分に確保される。また、消費税の総額表示義務を見直し、消費税額を日常的に意識することを通じて、消費税に対する理解が深まるとも考えられる。いずれも、法律で事業者の自由を制限するほどの理由とは考えられない。

従って、消費税の総額表示義務は、消費税転嫁対策特別措置法による時限的緩和とするのではなく、事業者が任意に表示方法を選択できるように見直すべきである。

#### IV 相続税に関する事項

##### 1. 遺言執行費用については債務控除を認めること

(相法13、14)

相続税法において債務控除を認めている理由は、被相続人の純財産に対し課税を行うという趣旨による。相続税の課税価格の計算上、債務を控除できるのは相続人及び包括受遺者で、実際に負担した債務に限られており、控除できる債務は相続開始の際現に存するもので確実と認められるものに限られている。

そのため、被相続人の遺言を執行する為の費用は相続開始の際現に存する債務には該当せず、相続人等が負担すべき費用とされ、相続争いにかかる弁護士費用や税務申告にかかる税理士費用等と同列のものとして、債務控除が認められていない。

しかし、被相続人の債務ではなく相続人等が負担すべき費用であっても、葬式費用については例外的に債務控除が認められている。これは相続開始に伴い必然的不可避的に発生・支出する費用であるから、社会通念上妥当な範囲の金額であればこれを債務から控除することが適當だとされることにより認められていると考えられている。

従って、この考え方方が妥当であるならば、相続争いにかかる弁護士費用や税務申告にかかる税理士費用はともかく、遺言を執行する為の費用については、葬式費用と同じく相続開始に伴い必然的に発生・支出する費用であり、しかも、遺言という被相続人の生前の意思に基づいた費用であること等を考慮し、相続開始の際に現に存する確実と認められる債務に準じて債務控除を認めるべきである。

##### 2. 相続時精算課税を利用して贈与した土地等についても小規模宅地等についての相続税の課税価格の計算の特例を適用すること

(相法21の9～21の18、措法69の4)

小規模宅地等についての相続税の課税価格の計算の特例（以下「小規模宅地等の特例」）は「個人が相続又は遺贈により取得した財産」に適用されることとされており、相続時精算課税制度により生前贈与された財産については適用することができない。

しかし、そもそも相続時精算課税制度は、高齢化の進展により世代間の財産移転時期が後方にシフトしてきている状況を問題とし、世代間の財産移転の時期の選択についての中立性を確保する観点から、一生涯累積課税により贈与税と相続税との統合をはかり、財産移転の時期にかかるトータルの税負担が変わらないよう制度的に配慮し、相続が予定される世代間においては相続開始時に限定することなく自由に財産の移転を行うことができるようにして、高齢者から若い世代への財産移転を促進し経済を活性化させることを目的に創設された制度である。

にもかかわらず、小規模宅地等の特例について相続又は遺贈による取得の場合しか認めないとすることになれば、相続時精算課税制度を利用した場合には確実に税負担が増えるという結果となり、制度矛盾が生じる。

もちろん、小規模宅地等の特例は、被相続人が居住又は事業の用に供していた必要不可欠な財産を相続という不可抗力的かつ恣意性の働く余地のない原因により取得することとなつた場合に、生計を維持するために必要最小限の土地等については課税を免除ないし軽減することで親族の生計に配慮することを企図した制度であり、贈与という任意かつ恣意性をも許す取得原因により取得した土地等について一般的に適用することは適当ではない。

しかし、小規模宅地等の特例の本来の趣旨からすれば、相続時精算課税の場合であっても一定の要件を満たす場合、例えば、介護が必要になった親が自宅とその敷地を子供に贈与して同居を開始する場合や、事業とその事業の用に供されている土地等を子供に承継するといった場合には、適用を認めることが適当であると思料する。

なお、この場合には、相続発生時においては相続時の現況により、小規模宅地等の特例の適用要件を満たすか否かを判定すべきである。贈与財産であるが故に相続時において同特例が受けられない不合理は、解消されねばならない。

従って、制度矛盾を解消し、両制度の制度趣旨に合致するように、相続時精算課税制度により取得した贈与財産についても、一定の要件のもとに、小規模宅地等の特例を認めるべきである。

### 3. 物納制度を見直し、適用要件を緩和すること

（相法41～45、48、48の2、53、相令17～19の2、措法70の12、相基通45-1）

相続税は相続又は遺贈により取得した財産の価額に対して課税する税であるため、金銭納付が困難となる場合が定型的に想定される。そこで、その救済措置として他税目にはない納付方法（物納）が認められているが、実際には、物納することができる税額の範囲や物納することができる財産の範囲に制限があり、かなり限定された状況でしか利用するこ

とができない使い勝手の悪い制度になっている。また、それがひいては課税庁と納税者との間に争いを生む原因ともなっている。

物納の適用要件を厳格に解釈する理由については「金銭一時納付が原則であり物納は特別な便宜であるから、金銭納付をした納税者との公平を考慮する必要がある」とか「物納の場合であっても金銭一時納付の場合と同じ経済的効果が国にもたらされなければならない」といった趣旨の説明がなされているが、いずれも徴税側の論理を優先し、物納制度本来の趣旨である救済制度としての側面が軽んじられている点で問題がある。

また、徴税側の立場に立てば、平成24年度税制改正で連帯納付義務に5年の期間制限が入ったことから、物納を認めて納税者を救済するよりもむしろ物納を認めず早期に滞納を発生させた方が連帯納付義務の規定により他の相続人等に対しても徴税権を行使することができるようになる、といった不純な動機を抱くことも考えられるため、その意味でも物納が認められにくい現状は改善されなければならない。

そもそも、財産に一定の金銭的価値を認めてその価額に課税するからには、金銭納付が困難かどうかといったこととは関係なく、本来、その価額での物納を認めるべきだという考え方もある。さらに言えば、金銭による納付が困難である場合に限り認められている物納制度において、管理処分が困難であることを理由に管理処分不適格財産を規定し物納を認めないことは、ある意味、制度矛盾である。なぜなら、管理処分が容易な財産であれば理論上は既に換金して金銭納付に充てているはずであり、物納を申請する余地などないからである。言い換えれば、管理処分が困難な財産にこそ物納を申請する必然性があるのである。

しかも、他に納付手段がないから物納を申請しているのに物納が認められないということになれば滞納となる蓋然性が高いが、もしも滞納となつた場合には、管理処分不適格財産に関しても滞納処分がなされ、差押えや換価手続が進められることになり、結局は物納を許可した場合と同様の手続を踏むことになる。従って、あえて管理処分不適格財産を規定してこれに物納を認めないこととすることに意味はない。

従って、物納を許可して納税者を救済するのではなく、あえて滞納させることを助長するような物納不適格財産の規定は、先に述べた連帯納付義務との関係からも、納税者にとっては物納が最後の救済制度であるという観点からも非常に問題がある。

結論としては、物納制度本来の趣旨である救済制度としての側面をしっかりとふまえ、物納の適用要件を緩和するとともに、管理処分不適格財産など管理処分が困難な財産についても納税者の置かれた状況を総合的に判断した上で、できるだけ柔軟に物納を認めるか、少なくとも管理処分不適格財産の価額に相当する相続税額については、一定の要件のもと納税を猶予するなど、別途救済措置を講ずるべきである。

#### 4. 直系尊属から教育資金の一括贈与を受けた場合の贈与税の非課税措置等は廃止すること

## (措法70の2の2)

教育資金の一括贈与に係る贈与税の非課税措置は、平成25年度税制改正により「60歳以上の世代が資産全体の6割を保有する中で、こうした資金を若年世代に移転させるとともに、教育・人材育成をサポートするため」に導入された。租税特別措置法による税制上の措置は、租税理論よりも政策の実現を優先するために、課税の公平や税制の中立性の観点からは問題があるものも少なくなく、その政策が社会公共的に広く恩恵を与え、国益に適うものである場合には肯定されうる余地があるものの、ともすれば特定業界等との癒着など、国益に反する目的に利用される危険性もあり、民主党政権下においては租税特別措置の適用状況の透明化等に関する法律を制定して、その内容の把握と適用の状況の透明化を図るとともに、適宜、適切な見直しを推進し、もって国民が納得できる公平で透明性の高い税制の確立に寄与することを目指していた。

これらの状況をふまえて当該非課税措置を検討すると、教育費に関し、広く国民が利用できる同趣旨の非課税規定としては、租税特別措置法による立法を待つまでもなく、既に相続税法第21条の3（贈与税の非課税財産）第1項第二号において「扶養義務者相互間において生活費又は教育費に充てるためにした贈与により取得した財産のうち通常必要と認められるもの」として規定されており、一般家庭において必要に応じて都度贈与する場合はこの規定で十分であると言える。

この規定に加えてさらに導入された当該非課税措置にあっては、これを利用することができる対象者は、現時点でまとまった金銭を保有し、孫等の教育資金に充てることができる一部の富裕層だけである。経済的効果に関しても、富裕層一族の中で財産移転があつたからと言って、その中で消費等の経済活動が増える保証はどこにもなく、社会への波及効果は極めて限定的である。社会公共的な恩恵も特には想定できず、かえって教育格差を助長するなど、社会的な問題を惹起する可能性もある。

結論として、当該非課税措置は、単に富裕層一族の内部における財産移転を無税にする意味しかなく、さらに言えば、信託銀行等の金融機関などに配慮した特定業界の優遇税制にすぎないと言わざるを得ない。

租税理論に照らして考えた場合にも、今後は格差社会の進展に伴い、所得税や相続税について最高税率を引き上げ、税率構造を変えて累進性を高めることによって、税の持つ所得等の再分配機能を高めることとしているのに対し、当該非課税措置はそれに逆行する措置であり、結局は、庶民に対し増税し一部の富裕層だけに優遇を与えるといったいびつな不公平税制が形作られてしまっている。

従って、当該非課税措置は、措置する必要性及び社会的意義に乏しく、このような制度は即刻廃止すべきである。また、平成27年度与党税制改正大綱に記載された「結婚・子育て資金の一括贈与に係る贈与税の非課税措置」についても同様である。

## V 地方税に関する事項

## 1. 個人住民税の所得控除の種類及び金額を所得税と同一にすること

(地方法34、314の2)

所得税と個人住民税は、原則同一の課税標準である所得を課税対象としているが、課税目的が異なるため、所得控除に差異がある。

しかし、課税目的に差異があるとしても所得税の申告が事実上、個人住民税申告の基礎となっている現行制度において、両者のほとんどの所得控除が一致していないため、自己の住民税を容易に把握することが出来ない。

また、住民税を計算する上での基礎控除額等は所得税の基礎控除額等より更に低い水準となっており、ただでさえ低すぎる基礎控除額等をさらに引き下げる結果となっている。

従って、税制の簡素化をはかる見地から、両者を一致させるべきである。

## 2. 個人住民税の税率を累進課税とし、所得再配分機能を強化すること

(地方法35、314の3)

個人住民税の所得割の税率は、平成18年分までは3段階（県民税・市民税の合計が5%、10%、13%）に分かれており、一定の累進性が確保されていたが、三位一体改革の名のもとに行われた税源移譲により、平成19年分より所得金額に関わらず一律の10%とされた。政府は、所得税と住民税を合わせた負担額は変わらず、全体としては累進性を確保していると説明するが、本来の租税の考え方からすれば、所得課税である住民税は応能負担原則からも累進課税とすべきである。

従って、所得税と同様、応能負担の原則からも住民税の税率構造を見直し、所得再配分機能と累進性の回復を図るべきである。

## 3. 事業税における社会保険診療等の課税除外の特例措置を廃止すること

(地方法72の23)

事業税においては、医業等を行う個人及び医療法人等の社会保険診療に係る所得を課税除外としている。社会保険診療は公的価格により、国民に医療を提供するという極めて公益性の高い事業であり、この課税除外の規程も昭和27年の創設当時は一定の必要性があったことは認めることである。しかし、これは税制において優遇されるものではなく、結果的に医師優遇措置が残っているに過ぎない。

従って、課税の公平の見地および応能負担の原則から廃止すべきである。

## 4. 債却資産に係る固定資産税を廃止すること

(地方法341、349の2、394、地方令49)

債却資産にかかる固定資産税は、事業に最低限必要な事務机、椅子、電子計算機、複写機をはじめ、機械装置などの事業用固定資産に幅広く課税されているものであるため、設備型産業に多くの税負担を強いることになり、公平ではない。加えて債却資産に係る固定

資産税は、企業の設備投資意欲を低下させる一因となっており、そもそも課税根拠が明確ではない。また、償却資産の課税客体となる固定資産と、法人税及び所得税における固定資産の範囲が相違しているため、納税義務者における事務処理が煩雑になっている。

従って、償却資産に係る固定資産税は廃止すべきである。また廃止が出来ない場合は、少なくとも納税義務者の事務処理の煩雑さを解放するため、平成19年度の税制改正における減価償却制度の抜本改革を踏まえ、国税の課税標準の計算方法と同一とすべきである。

## 5. 事業所税を廃止すること

(地方法701の30)

事業所税は、都市環境の整備及び改善に関する事業に要する費用に充てるために指定都市のみが徴収できる地方税である。そのため、昨今の市町村合併が推進されたことにおいて、指定都市に合併された場合、自己の意思に反し予定外の税負担を課されることになる。また、人口30万人以上の都市に適用されていることにより、人口30万人未満の市町村との不公平が生じている。

さらに、事業所税は、事業活動と行政サービスとの受益関係に着目し課税されているといわれるが、住民税均等割額、固定資産税などの市税や事業税をはじめとする他の都道府県民税と二重課税になっているとの指摘がある。

従って、上記を鑑み廃止すべきである。また廃止できないならば、課税標準、課税目的の重複を見直し課税の公平を図るべきである。

## 6. 個人住民税に関しても、所得税と同様な少額所得を課税対象外とする制度を創設すること

(所法121)

所得税においては、従前より給与所得者について、給与以外の所得が一定額以下の者を申告不要とする制度が設けられている。また、平成23年分の所得税から公的年金収入者にも、少額所得申告不要制度が導入された。しかし、所得税について申告書を提出しなかつた者についても、個人住民税について申告書の提出が必要になる場合がある。

従って、個人住民税の課税に際しては、その大半を所得税の情報を基礎としている以上、このような取り扱いの相違による納税者の混乱の防止、事務負担の軽減などの観点から個人住民税においても所得税と同様に少額所得を課税対象外とする制度を創設すべきである。

## 7. eLTAX の運営についてさらに実務に適応させること

電子申告(eLTAX)は全国の地方公共団体においてサービスが利用可能となったが、各地方公共団体によって対応税目には差がある。今後さらに利便性を高めるためには取り扱い税目の統一化を図るべきであり、システムにおいてはJavaを利用しなくても利用可能なシステムにすること、メッセージボックスについて、保存期間を延長することが必要不可欠であ

る。さらに、将来的には e-TAX との統合による運用を図るべきである。

## VI 国税通則法・納税環境整備に関する事項

### 1. 国税通則法の目的条項を見直すこと

(通法 1)

国税通則法第 1 条（目的）に「税務行政の運営における公正の確保と透明性の向上」、「納税者の権利利益の保護」の文言を加えるべきである。平成 23 年度税制改正法附則第 106 条には「政府は、国税に関する納税者の利益の保護に資するとともに、税務行政の適正かつ円滑な運営を確保する観点から、納税環境の整備に向け引き続き検討を行うものとする。」と規定されている。従って、「必要な定員の確保など税務執行体制の一層の充実を図る」（平成 25 年度税制改正大綱）といった課税庁の体制の強化だけでは不十分であり、課税庁が納税者の権利を尊重することによって納税者との間に信頼関係を構築し、さらには納税者の租税制度に対する理解を深めることに資することで、納税に対する納得感をも高め、結果として税務行政の円滑な運営に資する、といった、納税者主権に基づく積極的な取り組みこそが必要である。

従って、その実現に向けた法整備を図る必要があることから、国税通則法の目的条項を見直すべきである。

### 2. 納税者権利憲章を早期に制定すること

平成 23 年度の国税通則法改正にあたり、当初制定が検討されていた納税者権利憲章については、その制定が見送られた。OECD 加盟国をはじめ多くの国では、納税者の権利を納税者権利憲章等として文書化しており、これを全く整備していないのは先進主要国の中では日本だけである。

我が国の租税制度は申告納税制度を基調としたものであり、租税債務は納税者の申告によって第一次的に確定し、第二次的に税務調査に基づく行政処分によって確定する。申告納税制度は納税者の協力を前提として成り立つものであり、そこには納税者の信頼が得られる租税制度であることが必要とされるのである。従って、「納税者の権利」を保障するための納税者権利憲章（納税者権利基本法）は早期に法律により制定されなければならない。

なお、納税者権利憲章は、納税者の基本的権利や税務行政側からの情報提供、そして納税者の誠実性の推定などについて盛り込んだものであり、納税者権利を力強く、そして格調高く宣言するものでなければならないのであり、そのように宣言され、広く国民に周知されてはじめて実効性のあるものとなる。

### 3. 「任意調査」においては例外なく事前通知を行うこととすること

(通法 74 の 9, 74 の 10)

平成 23 年度の国税通則法改正により、税務調査の際には原則として事前通知が行われる

ことになったが、例外として課税庁の裁量により事前通知を行わないことができる取扱いが既存の内部通達（平 13. 3. 27 「税務調査の際の事前通知について（事務運営指針）」）を踏襲する形でそのまま法令化され、その例外事由については具体例を通達に記載することとされている。

しかし、国税犯則取締法に規定する犯則事件に係る質問・検査・領置権等の行使（いわゆる強制調査）とは異なり、国税通則法や個別税法等に規定する質問・検査権の行使（いわゆる任意調査）は、法令上もわざわざ「犯罪捜査のために認められたものと解してはならない」と釘を刺しているように、法令違反の取り締まりが目的ではなく、あくまでも納税者の申告内容等が正しいものであるかどうかの確認をするために行われるものである。

従って、脱税等の嫌疑があるのであれば、国税犯則取締法に規定する手続を踏み、強制調査をすれば良いのであって、それ以外の任意調査の場合は、例外なく事前通知を行うことには改正すべきである。また、事前通知しない例外規定が法定されたが、少なくとも例外事由については単に通達に例示するのではなく、厳格な要件を定めた上で法律に限定列挙すべきであるし、納税者の権利を不当に侵害しないよう、代理人の選任及び立会を求める権利、及びその権利に関する教示を受ける権利を納税者に付与すべきである。

#### 4. 事前通知の際には調査の理由も併せ通知すること

（通法 74 の 9）

国税通則法では「通知内容」には「調査の理由」が含まれていない。

しかし、税務調査は全ての納税者に対し一律に行われるわけではない。主権者たる納税者が申告納税制度に基づき第一義的に確定させた申告納税額等をわざわざ税務調査によって確認するのであるから、そこには税務行政の効率化や徴税コストなども考慮した上で、なおかつ、調査対象に選定されるだけの何らかの理由があるはずであるし、なければならない。

従って、単に調査の目的や調査物件を通知するだけでは不十分であり、何故、その納税者について税務調査を行うのかという調査の必要性が理解できる合理的で具体的な調査理由の開示がされるべきである。

#### 5. 反面調査の原則禁止を明文化すること

反面調査については法令上に何ら制限をする規定がない。わずかに法令上の根拠の弱い、一般の納税者向けの質疑応答集（FAQ）である「税務調査手続に関する FAQ（一般納税者向け）」において、「いわゆる反面調査の場合には、事前通知に関する法令上の規定はありませんが、運用上、原則として、あらかじめその対象者の方へ連絡を行うこととしています。」とされているものの、事前通知なしで不当な反面調査があっても、納税者は対抗できない不安定な状態に置かれている。

反面調査は修正申告等の勧奨の道具に使われる場合があり、納税者の権利を不当に侵害する行為を助長する危険性があるほか、申告納税制度の趣旨に鑑みれば、本来はこれを禁止

又は制限する規定が法令上に整備されていなければならない。

従って、反面調査に関しては原則禁止とすべきであり、やむを得ない事由がある場合に限り、納税者に事前通知をし、納税者の同意を得て、納税者の協力あるいは立会いのもとで行うべきである。

また、その事由についても法律に限定列举することによって要件を明確化し課税庁の裁量に制限をかけるとともに、納税者（反面先を含む）の権利を不当に侵害しないよう配慮すべきである。

## 6. 提示・提出・留置きを求めることが可能となるとする規定を削除すること

(通法 74 の 2~74 の 7, 127)

税務職員による物件の提示又は提出の要求に対し、正当な理由がなくこれに応じなかつた場合に罰則を科すとされていることは、納税者の同意と協力が前提である任意調査の領域を超えた課税庁の権限強化である。調査を受忍する納税者の精神的負担を従前以上に増すものであり、これまでの慣行を法定化するという法改正の趣旨を逸脱したものであるといわざるを得ない。さらに、提出された物件を留置く規定が新たに創設されたが、納税者の同意や協力を得ないと行えないものであることが法定化されておらず、運営上は「承諾なく強制的に留め置くことはありません。」（税務調査手続に関する FAQ（一般納税者向け））としているもののその法的根拠は薄い。

従って、物件の提示・提出を求めることが可能となるとする規定および物件の留置が出来るとする規定については削除すべきである。

## 7. 調査終了時に修正申告等の勧奨を行うことができることとする規定を削除すること

(通法 74 の 11)

調査終了時に更正決定等をすべきと認める場合には、税務職員は修正申告又は期限後申告の勧奨を行うことができることとされており、また、「税務調査手続に関する FAQ（一般納税者向け）」には、「原則として、修正申告（又は期限後申告）を勧奨することとしています。」としている。

しかし、納税者の不服申立ての機会を不当に奪うことになりかねない修正申告等については、例えその得失について説明がされたとしても、税務職員が勧奨するようなことはあつてはならない。

従って、修正申告等をするか、更正決定等の手続きを選ぶかは、納税者が自主的に判断すべきものであり、税務職員はその選択を特定の方向に仕向けるような行為をすべきではなく、あくまで判断に資する情報を提供するにとどめるべきである。

## 8. 租税救済制度の検討と整備すること

(通法 75~116)

租税に関する権利救済制度については、納税者主権の観点から、権利救済制度の多様性をはかり、救済を得るための負担を極力軽減するよう配慮された制度でなければならない。また、一般的な納税義務者だけではなく、連帯納付義務者や第二次納税義務者、あるいは滞納者などの権利保護法制、権利救済制度についても十分な検討と整備がされるべきである。

具体的には、争訟手続については、教示制度の拡充、出訴期間のさらなる延長、争点主義の明文化、対審性の向上、救済内容の拡大、和解・合意の手続の導入、全裁決事例の公開、税理士補佐人制度の強化充実、訴訟費用の負担への配慮などが実施されなければならない。

また、争訟機関については、組織・人事その他納税者の権利救済に影響を与えるあらゆる関係において税務行政庁からは独立した存在でなければならず、第三者性の確立が図られなければならない。具体的には、まず、国税不服審判所に関しては、組織を内閣府下に設置すること、機能の細分化・専門化、国税通則法 78 条（国税庁長官による審判所長の任命）の規定の改組、税務行政機関との人事交流の禁止、審判官の公募任用の拡大、審判官の人材育成措置などが推進されなければならない。次に、訴訟機関については、国税庁派遣の裁判所調査官制度の廃止、全ての裁判所に租税訴訟専門担当部を設置、租税専門裁判所（タックスコート）設置の検討などが必要である。さらに言えば、出訴費用等への配慮の一環として、少額訴訟専門機関の設置等の検討もすべきである。

従って、納税者主権の観点から、上記のような租税救済制度の検討と整備をすべきである。

## 9. 社会保障・税に関わる番号制度の利用には慎重を期すこと

### (番号法)

平成 28 年 1 月より個人番号カードの利用が開始される。番号制度は今後の行政の在り方を左右する社会基盤であるが、いまだ数多くの問題が懸念される状況である。同法成立までに十分な審議が尽くされたとは言えず、以下の点から番号制度の運用開始後も、引き続き十分な議論を行う必要がある。

第一に、国民の懸念に完全に対処することはできない。番号制度に対する国民の懸念として、①国家管理への懸念、②個人情報の追跡・突合に対する懸念、③財産その他の被害への懸念が挙げられており、それらに対処するため、システム上の安全措置に加え、制度上の保護措置に対する整備が進められている。しかしながら、①個人番号の唯一無二性から名寄せ・突合のキーとなるため、国民全員に番号を付けること自体がリスクであること、②システム上及び制度上の措置を万全にしても、人的リスクを完全に防ぐことはできないこと、③諸外国において成りすましによる被害が生じていること等から、情報漏洩や不正利用は不可避であり、様々なリスクを想定しなければならないこと。

第二に、利用範囲の拡大に伴うリスクが軽視されている。①利用範囲の拡大により利用機関が増加し、情報漏洩のリスクが高まるここと、②利用範囲の拡大により医療分野など機密性の高い情報などが増え、不正利用のリスクが高まるここと等に加え、国民の懸念に対する措置が完全ではないことを考慮し、利用範囲の拡大は厳に慎重に行わなければならない。

第三に、国民に対する情報提供が正確かつ十分でない。①運用を直前にひかえてもなお、マイポータルなど運用段階における具体的設計が明らかとなっているとは言えない。②税分野において共通番号制度を導入しても、必ずしも完全な所得捕捉ができるわけではない。③番号制度導入によるメリットばかりが強調され、デメリットについて具体的課題の共通認識がされていない。

第四に、費用対効果の検証が十分でない。費用に関しては、初期費用に3,000億円、運用経費に300億円程度が見込まれている。効果に関しては、「定性的な効果が多く数値化が難しい、また、定量的な効果も導入に従って数字が精緻化していく」という国会質疑における説明であり、効果検証は現状なされていない。財政難の昨今、システム構築前に費用対効果の検証を行い、制度導入に伴い行財政コストがどれほど圧縮できるか等の試算や、削減に向けた具体的数値目標の設定も必要である。また導入後も継続的に検証していくなければならない。

第五に、税分野での利用に関する議論が十分でない。税分野における個人番号の利用範囲は当局の内部事務等としているが、将来的に共通番号制度を前提として法定調書の拡充や記入済申告制度の導入も議論されている。さらに、今後預金残高情報等の個人のストック情報の税務当局への報告も検討されているようであるが、これらは賦課課税の傾向を強めるものであり、申告納税制度の根幹に関わるものであることから、行政の効率化や国民の利便性の向上の観点だけではなく、十分に議論を尽くさなければならない。

従って、番号制度は未だ数多くの問題を抱えている状況であることから、国民に対し十分に情報提供し、国民の声を反映させ、慎重に利用していくべきである。

## VII共通事項・その他

### 1. 青色申告者の純損失及び青色申告法人の欠損金の繰越控除の期間を無制限とすること (所法70、法法57)

個人の青色申告者が青色申告書を提出した年分の純損失については3年間の繰越控除期間が設けられており、青色申告法人が青色申告書を提出した事業年度の欠損金については従来7年間の繰越控除期間が設けられていたところ、平成23年度税制改正により9年に延長され、平成27年度与党税制改正大綱では、10年への延長も検討されているものの、個人の青色申告者が青色申告書を提出した年分の純損失については依然として3年間のままである。

また、増額更正の期間制限については、原則として5年とされているのに対し、青色申告者の純損失の繰越控除期間は3年とされており、制度上不合理である。企業が将来にわたり無期限に事業を継続していくことを前提とすれば繰越控除期間は無期限とすべきである。

現在青色申告法人の一部の中小法人を除き、控除限度額がその事業年度の繰越控除前の100分の80相当額に制限されており、平成27年度与党税制改正大綱では、今後さらに制限

することが検討されている。そのため、多額の繰越欠損金がある法人であってもその事業年度に所得金額が発生すれば、必ず課税所得が発生することとなり、法人税等の税負担を余儀なくされる。欠損金の繰越控除の制度が、各事業年度の課税所得の変動がもたらす不公平を是正する目的で創設された制度であることからも、この制限は矛盾している。

従って、青色申告者の純損失及び青色申告法人の欠損金の繰越控除の期間、青色申告法人の欠損金の控除金額は無制限にすべきである。また、上場株式等の譲渡損失の繰越控除期間及び雑損失の繰越控除期間も併せて延長すべきである。

## 2. 源泉所得税の納期の特例は申請時の遅及適用を認めること（所得税・法人税）

（所法183、216、217）

源泉所得税にかかる納期の特例は、その申請書を提出した月の翌月末日までに税務署長から承認又は却下の通知がなければ、その申請書を提出した月の翌月末日に承認があったものとされ、その申請の翌々月の納付分からこの特例が適用されるので、新設と同時に申請してもその月は適用されないことになる。多くの中小零細企業では、設立当初は税制に関して十分な知識が無く、設立時は多忙な時期でもあり、源泉所得税の納期を逸し遅延するケースが多く見受けられる。

従って、納期の特例の承認に関する申請については、その申請した月から数ヶ月間遅及して適用する制度と改めるべきである。

## 3. 印紙税を廃止すること

（印紙法）

印紙税は経済取引の上で発生する経済的利益が表現された課税文書に課税することをしているが、電子媒体を利用した商取引の増加やペーパーレス化により課税文書として印紙税を課す根拠が不明確・不合理となっている。

また、電子媒体を利用した商取引化が進む大規模法人と電子化が普及していない中小零細企業で印紙税の負担に不公平が出ている。

従って、この様な不合理を是正するために印紙税を廃止するべきである。

## 4. 社会保険診療報酬の所得計算の特例に関する制度を廃止すること（所得税・法人税）

（措法26、67）

社会保険診療報酬が年5,000万円以下である個人医院を営む医師等又は医療法人については、概算経費率を用いる「社会保険診療報酬の所得計算の特例制度」が設けられている。これは国民皆保険制度の定着のための政治的な判断に税制が配慮したことによる。これは国民皆保険制度の定着のための政治的な判断に税制が配慮したことによる。これは国民皆保険制度の定着のための政治的な判断に税制が配慮したことによる。これは国民皆保険制度の定着のための政治的な判断に税制が配慮したことによる。

また、同制度には小規模医療機関の事務負担軽減の目的もあり、その観点から平成25年度税制改正で一定規模（その年の収入金額7,000万円）を超える医療機関は適用除外とな

った。しかし、この基準が経営規模を測る基準としての根拠が明確ではなく、また、社会保険診療のみを適用対象とする合理性もない。

従って、正確な記帳制度に基づく所得計算が原則である申告納税制度を否定する概算経費での申告納税制度を残置する必要性もなく、課税の公平の見地からもこの特例は廃止すべきである。

## 5. 租税特別措置法を大幅に縮小又は廃止すること

### (措法、租特透明化法)

現在の自民党安倍政権では、「経済政策」の名のもとに、数多くの政策税制措置である租税特別措置法の制定が図られている。租税特別措置法は、特定の政策目的を達成するためのものであるが、適用対象業種や規模が限定され、また既得権益化されて、税負担の公平性を損ない、税制をいたずらに複雑化させる要因となっている。

政策目的の特別措置の必要性を必ずしも否定するものではないが、あくまでも中立性の原則の例外である。今こそ原点に立ち戻り中立性の原則を再確認し、既存の特別措置の項目について、ゼロベースから見直し、政策目的の薄れたもの、実情に合致しなくなったもの、不公平現象が顕著なもの、一部の法人だけに適用されるものについては、直ちに縮小又は廃止すべきである。

## 平成28年度税制改正に関する要望書

---

全国青年税理士連盟 法対策部

法対策部長 谷川 洋平（近畿青年税理士連盟・近畿税理士会所属）

税制対策委員長 小原 勝己（神奈川青年税理士クラブ・東京地方税理士会所属）

納税環境整備委員長 鈴木 茂和（東京青年税理士連盟・東京税理士会所属）

法対策部部員一同

全国青年税理士連盟

〒151-0051 東京都渋谷区千駄ヶ谷5-21-12代々木リビング401号

電話 03-3354-4162 FAX 03-3354-4095

---